



Inutile d'attendre que l'enfant sache lire: lui donner un livre permet une première sensibilisation.

ÉDUCATION

Le plaisir de lire, ça s'apprend!

L'apprentissage de la lecture est une étape importante de la vie. Comment les parents peuvent-ils accompagner leur enfant? Éléments de réponse avec Loreto Núñez, directrice de l'Institut Jeunesse et Médias – Suisse romande.

Interview **Isabelle Chappatte**

Peut-on initier son enfant à la lecture dès la petite enfance?

Tout à fait. Mettre un livre en main des tout-petits est déjà une sensibilisation. Faire du livre un objet du quotidien et récurrent lui donne un côté rassurant. Il faut le désacraliser, quitte à ce que l'enfant

le porte à la bouche, par exemple. La lecture à voix haute est également un temps d'échange: c'est introduire le livre non pas par l'apprentissage, mais au travers de la relation et du partage, ce qui donnera à la lecture une connotation de plaisir. L'enfant s'ouvre à un autre langage, celui du récit,

avec des mots inconnus qui vont enrichir son vocabulaire. Les programmes «Né pour lire» et «1001 histoires dans les langues du monde» favorisent cet éveil en famille. De plus, le parent est un modèle que l'enfant tend à imiter. En effet, qui n'a jamais vu un tout-petit tenir un journal,

même à l'envers, pour faire comme son papa ou sa maman?

Cette notion de plaisir est essentielle tout au long de l'apprentissage?

Complètement. On peut profiter des libertés qui précèdent la scolarité pour miser sur cet aspect, sur ce cadeau du moment partagé. À la maison, l'enfant peut se lever ou s'agiter pendant la lecture, il n'y a pas de contrainte. Poser des bases positives facilite ensuite l'apprentissage. C'est une approche complémentaire à l'école, où la compétence est évaluée. Une fois que l'enfant sait lire, cette connotation de plaisir est une motivation à la lecture. Il serait néanmoins dommage de cesser de lui faire la lecture, il n'y a pas de limite d'âge pour ça. Mais il faut aussi créer une sorte d'égalité, discuter des lectures, respecter les intérêts de l'enfant et ses choix de livres, car les goûts se constituent dès l'enfance. Emmener l'enfant à la bibliothèque peut participer à ce plaisir du livre, avec le libre

accès à une multiplicité d'ouvrages et la possibilité de choisir. Certains parents redécouvrent d'ailleurs la littérature jeunesse avec leurs enfants. La production actuelle est énorme et n'a cessé d'évoluer, notamment au niveau des techniques, avec des trous dans les pages, des rabats, de la 3D, des sons et des odeurs, ou encore des éditions pour personnes malvoyantes.

Comment accompagner un enfant qui rencontre des difficultés de lecture?

C'est un apprentissage continu, aussi bien pour l'enfant que pour le parent. Il arrive que l'enfant montre le chemin. Ce dernier peut par exemple, montrer du découragement à force d'être interrompu dans sa lecture pour être corrigé. Mieux vaut parfois revenir sur les erreurs après coup. Et si le petit se détourne de la lecture, l'aiguiller vers des livres en lien avec ses centres d'intérêt peut le motiver, qu'il s'agisse de football ou autre. Dans tous les cas, chercher des conseils sur internet demande



LORETO NÚÑEZ

Directrice de l'Institut Jeunesse et Médias – Suisse romande

toujours du discernement, car il est difficile de faire le tri parmi les innombrables informations. Attention en outre aux généralisations selon lesquelles un enfant doit savoir faire ceci ou cela à tel âge. Chacun a son propre rythme. ■

Les programmes «Né pour lire» et «1001 histoires dans les langues du monde» visent à favoriser la découverte de la langue et des livres chez les enfants en bas âge et à promouvoir les moments de lecture partagée. Le projet «Né pour lire» est porté par Bibliomedia et l'Institut suisse Jeunesse et Médias (ISJM). Le projet ISJM «1001 histoires dans les langues du monde» s'adresse plus particulièrement aux familles allophones. Plus d'infos sur www.isjm.ch

PUBLICITE

Joyeuses Pâques!

Offres valables du

27.3 au 14.4.2025, dans la limite des stocks disponibles.

En vente dans certains supermarchés Coop, Coop City et Jumbo.

Super-prix

19.95

Lapin/lapine en peluche avec pattes réglables, 31,5-49 cm de hauteur

Super-prix

17.95

Poussins «Happy Easter», 40 cm

Super-prix

49.95

Lapin/lapine en peluche, 59 cm